

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 2 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 953

SECCION EDITORIAL

La suerte de la contratación

Es bueno aclarar algunas cuestiones previas referentes al proyecto de empréstito Solay-Trustee ya que no Keith, quien es un simple mediador en la negociación. Entre ellas está la de la posibilidad de que el asunto cuente en la Cámara con la mayoría reglamentaria. Un periódico de la tarde, que parece bien informado en las fuentes oficiales, y citando al efecto el nombre del señor Secretario de Hacienda, aseguró que el contrato tenía 27 votos diputadiles, lo que equivale a tener asegurado el triunfo, si es que puede llamarse triunfo resolver estas cosas sin previa discusión. A lo menos, deberían esperarse las discusiones reglamentarias para disimular la votación, pues eso de afirmar tan rotundamente el triunfo parlamentario de ese negocio, no deja de ser desdorado para los señores Diputados, quienes no han entrado a conocer todavía del proyecto de contrato presentado por el Ejecutivo.

Nosotros no creemos en ese compromiso previo de la Cámara y hasta es mejor pensarlo así por el honor del país. Tratándose de un asunto de tanta trascendencia, suponemos que los señores Diputados, en su mayor parte, tendrán criterio propio y sabrán determinarse por lo que consideren mejor para la suerte de la Nación. Ellos de seguro se han dado cuenta del sentir general, han leído las exposiciones razonadas de aquellos que desean lo mejor para el país, han tomado en cuenta el consejo de los más capaces, y seguramente dejarán de lado pequenezes políticas para votar con suficiente conocimiento de causa y pesando debidamente sus responsabilidades.

El empréstito significa una camisa de fuerza para la República, y no es bastante a justificarse los precedentes que hay sobre el particular, pues si antes se toleraron negociaciones ruinosas de esa índole, ahora el país no está dispuesto a soportar una carga tan pesada como la que se propone. Nosotros deseamos que los más llamados a opinar, externen su parecer a fin de ilustrar el criterio público, suscribiendo eso sí las publicaciones para aquilatar la sinceridad de las mismas. Asimismo, y por tratarse de voceros autorizados de la opinión pública, deseáramos saber qué piensan al respecto editorialmente nuestros estimados colegas «El Diario de Costa Rica», «La Tribuna» y «El Diario del Comercio».

Circuitos cerrados

Juan Perillas de puerta de n.º 100 no está de acuerdo con nuestro pensar referente al empréstito y al proyectado viaje del Cartujo del Irazú a la tierra de Mr. Harrison y de Coronadito. Qué vamos a hacer! Unos se dedican a echarle saliva a las levadas oficiales y otros nos contentamos con pensar con independencia.

Está de plácemes el Monte Nacional de Piedad con la proximidad de las fiestas. Comienzan a llegarle tijeretas, sillas y toda clase de chunches inclusive aquellos de uso exterior.

Nadie tiene plata para las fiestas pero las habrá, y lucidas, pues en ello han empinado su vanidad, que es lo único que pueden empeñar ya, Vargas Coto y Rodrigo.

Qué puesto tiene en Hacienda nuestro estimado amigo Carballo, ex Oficial Mayor de la Cámara de Comercio?

Es por que si es Subsecretario de Hacienda para quitarnos el sombrero cuando pase.

Hacemos la preguntita porque no hemos visto acuerdo alguno al respecto.

De cómo el Ministro de don Mariano Guardia puede parecerse al Ministerio del simpático Sr. Solay.

El amabilísimo don Julio ha tenido un fuerte catarro con motivo de la contestación de la Cámara de

Agricultura. Esperamos su pronto restablecimiento para satisfacción de nosotros los periodistas. (Estiló Juan Perillas).

Dicen que las discusiones sobre el Presupuesto comenzarán hasta el lunes a fin de que el público y los señores diputados puedan estudiar bien el asunto y formar criterio.

Como «La Noticia» dijo que ya había 27 diputados en el buen sentido no sabemos para qué se proponen estudiar la negociación.

Dejamos en paz a León Fernández y a Tatayo para que no vayan a creer que lo de hombres importantes es cierto.

Los artículos en contra del empréstito se firman. Los que se publican a favor son anónimos. Que lo averigüe Chente.

El gran chanchullo que descubrió «El Diario del Comercio» una pensión que se le pasaba en el Departamento de Policía a dos pobres mujeres mercedoras de estima.

Lástima que no se piense en las cosas grandes, en las planchas grandes, en los despilfarros grandes, y en los escándalos grandes.

¿Ustedes saben que se ha hecho el Ministro de Hacienda? Anda de paseo en automóvil. Dichoso!

EL TIMIDO ATAULFO

El Gran turno-feria de mañana

El domingo 3 de diciembre en las arcadas del Teatro Nacional se verificará un gran turno rifa a beneficio de la construcción del Colegio Salesiano de María Auxiliadora en San Francisco de Mata Re-

donda. La apreciable dama doña Rosalía de Lindo, Presidenta de la Comisión Organizadora ha hecho un llamamiento a la culta sociedad josefina para que acuda a este hermoso festival.

COLABORACION

El Empréstito

III

Entrando en el estudio del contrato de empréstito, me llama la atención el hecho de que la negociación se haya llevado a cabo, dividiendo el asunto en dos partes, una el convenio suscrito el día 4 de noviembre próximo pasado, pendiente de discusión en el Congreso Nacional, y otra, un futuro convenio, titulado contrato de Trust, que habrá de celebrarse no antes de que se celebre el contrato principal, sin intervención del Congreso, entre el Poder Ejecutivo y «The Central Union Trust Company» de Nueva York, en forma satisfactoria para el señor Keith en el cual se dispondrá y arreglará la emisión de bonos, sus garantías, y lo procedente para hacerlas efectivas; convenio que comprenderá además lo referente a remuneración a la Compañía y los otros puntos usuales en los documentos de esta especie, inclusive los de facultades, obligaciones e inmunidades del Trust y cláusulas que provean lo conducente respecto a renuncia o remoción del mismo, nombramiento de su sucesor, forma de los bonos y cupones, autenticación y registro de bonos, método que haya de emplearse para llamarlos a pago o redención, emisión de bonos provisionales, y nuevos bonos para sustituir los que se extravíen, destruyan o inutilicen.

Francamente hablando, me parece una enormidad lo estipulado a este respecto, mucho más si se atiende a que ese segundo contrato puede ser suscrito, según lo pactado, por un simple comisionado bajo la inmediata presión de la otra parte, en el perentorio ahogadísimo término previsto en la cláusula 34 del contrato en discusión.

Conforme a esa cláusula el señor Keith tendrá derecho a desligarse de este convenio si la ratificación no se diese antes del 20 de este mes de diciembre y si antes del 25 del mismo no se hubiese firmado el contrato de Trust de que antes se ha hecho mención. Claro está que para el segundo convenio llamado del Trust, cuyos términos son a esta hora un enigma para todos los que no estamos iniciados, no quedará útil sino el tiempo (5 o 6 días) que medie entre la ratificación del convenio principal, y el 25 de diciembre. Semejante estipulación presenta, ante los ojos del más desavisado, una apariencia capaz de intundir pavor y desconfianza.

Se nota además en dicha cláusula el manifiesto defecto de favorecer únicamente a una de las partes y dañar exclusivamente a la otra. Léase con atención el segundo aparte para que se vea si hay en lo allí pactado algo que se parezca a equidad.

Por lo tocante al tipo de interés convenido se ha dicho lo bastante para que a nadie se le oculte que aquel es altísimo, usurario.

El tipo de 8% sobre el dinero efectivamente recibable (o sean ochenta y ocho dólares por cada ciento de emisión) daría para cargo por vazón de interés poco más de 7%. Pero esto es pura palabrería financiera. El verdadero tipo al préstamo, habida cuenta del fuerte descuento primordial de 12%, es poquísimo menos de un diez por ciento anual, caminando todo del mejor modo posible.

Si a esto se agrega el quebranto por gastos de agencias, timbres y demás impuestos, honorarios, pérdida en intereses de depósitos obligados, pago de comisión por servicio de amortizaciones, etc., etc., la usura se eleva hasta las nubes.

Para juzgar del peso que el servicio del empréstito impondrá a Costa Rica, si se aprueba, basta la siguiente reflexión: para el servicio de los bonos refundidos de oro de 1911 se pactó el interés de 4% al año en los primeros diez años y el de 5% al año en los años sucesivos; y todos sabemos la magnitud de los sacrificios que nos ha costado ir saliendo adelante con semejante fardo.

Piénsese, pues, cómo habremos de vernos agobiados cuando en vez de 4 y de 5% tengamos que pagar una deuda que gana más del duplo del interés de la deuda inglesa.

P. PEREZ ZELEDON

(Continuará)

ESTUDIO del Empréstito Americano

Continuación del Reportaje con don Victor M. Ross

La situación de los acreedores franceses es igualmente clara, y más sencilla.

EMPRESTITO FRANCES

GARANTIAS

«En caso de insuficiencia de la garantía de la Renta de Licores afecta al servicio de los intereses y amortización del presente empréstito, será asegurado dicho servicio de una manera general por toda la renta de la República de Costa Rica».

Es cierto que ellos sólo tienen hipoteca de primer grado sobre la renta de licores, pero no se puede negar que están autorizados para estimar el producto de la fábrica, en relación con el sobrante de las otras rentas y apreciar, razonablemente, si el sobrante que les queda es suficiente para llenar las deficiencias que pudiera sufrir la renta que tienen en hipoteca.

¿Por qué no ofrecen los Banqueros americanos una suma suficiente para unificar todas las deudas exteriores de la República, o se conforman con el grado que les corresponda en cuanto a garantías, con la situación creada al país por contratos anteriores?

Veán ustedes cómo no estamos tan apasionados, ni somos tan tardíos de comprensión cuando nos hemos dejado vencer, por el mismo contrato del empréstito, de que el café y los bananos están gravados a los Bonos Ingleses sobre los Derechos de Exportación y a favor de los franceses en cuanto al sobrante que resulte. Admitimos que esa garantía general que tienen los Bonos Franceses, no constituye hipoteca a su favor, pero si nos obliga a escuchar los temores que ellos tengan respecto a la suficiencia de su garantía hipotecaria; y si fuere el caso, tendríamos que mejorar sus seguridades.

No alcanzamos a comprender las razones que haya tenido el representante de los Bonos Refundidos de oro de 1911, para ceder en parte, la garantía hipotecaria a favor de estos valores, sobre los Derechos de Exportación hipote-

cados a su favor; y mucho menos podremos explicarnos los motivos que lo hayan convencido, de que la exportación de productos,—en la forma que quiere el contrato—, no está afectada por las garantías que corresponden a los tenedores de bonos, cuyos intereses está llamado a sostener. Probablemente, el señor representante a que nos referimos, no se ha dado completa cuenta del contrato suscrito en su nombre, porque su actuación como intermediario de otros Banqueros, no la ha dejado sospechar que lo harían quedar mal con sus obligaciones.

Pretender que la exportación de café o bananos que haga el país por sus puertos o fronteras terrestres, haya de considerarse de manera contraria a la ley y la costumbre, por complacer una pretensión insostenible, sería una barbaridad, porque el mismo proyecto que solicita ese juego de palabras, confiesa su intención.

Esa habilidad económica de los Banqueros podría volverse contra los acreedores ingleses, como una espada de dos filos, hasta los derechos sobre importación.

¿Qué diría el Representante de los Bonos Refundidos si mañana se nos ocurriera hacer otro empréstito y establecer un Impuesto de Consumos que con esas mismas frases burlara las garantías sobre Derechos de Importación?

Nosotros entendemos por Importación y Exportación, la entrada o la salida de todos los objetos.

Por Derechos de Exportación e Importación o Derechos de Aduana, comprendemos todos los impuestos, gravámenes, cargas o contribuciones, que impidan la salida o la entrada de cualquier mercadería, de una manera general.

¿Será que los bananos o el café no son una mercadería? No puede ser, porque Mercadería es todo objeto vendible, y el café y los bananos tienen un valor real y efectivo. Así lo entendemos nosotros y así lo dispone y lo ordena el Código Fiscal.

(Continuará)

La feria de hoy

Hoy en la noche, se dará principio en las Arcadas del Teatro Nacional, a la feria que un grupo de distinguidas señoras y señoritas han preparado con el objeto de recolectar fondos para la construcción del Colegio de María Auxiliadora, en Mata Redonda.

De las 8 a las 12 habrá exquisitas cenas a un precio módico.

Tipos de cambio

New York.....	426 %
Londres.....	385 %
París.....	151 %
España.....	331 %
Italia.....	104 %
Suiza.....	401 %
Bélgica.....	143 %
Hamburgo 0,002 cts. oro	
Amsterdam 40 cts. oro	

San José 2 de diciembre de 1922.

Cientos de personas perecen en el terremoto de Chile

SANTIAGO DE CHILE.—Centenares de personas perdieron la vida y varios millares quedaron desamparados y sin morada a consecuencia del terremoto y flujo de las aguas del mar, ocurrido en la madrugada de ayer, que causó además daños materiales de gran consideración en toda la costa de Chile y en varias poblaciones del interior.

La inundación provocada por la subida de las aguas del mar, poco después del temblor de tierra causó numerosas víctimas, la lista de las cuales no se cree que llegue a conocerse con exactitud.

Las líneas telegráficas y telefónicas han quedado inutilizadas dificultándose la recolección de noticias por falta de medios de comunicación.

En las localidades en que el terremoto dejó sentir con mayor intensidad fueron las de Atacama, Antofagasta y Coquimbo.

A pesar de los grandes esfuerzos que se han realizado especialmente por las autoridades marítimas para ponerse en comunicación con Antofagasta no ha podido lograrse hasta última hora.

Las noticias procedentes de Copiapó dicen que han sido recogidos más de cien cadáveres y añaden que pasan de cien los muertos en Coquimbo en donde ha sido también considerable el número de heridos. Dicen también que más de un millar de personas han quedado sin hogar en Coquimbo no habiéndose podido recoger información de otras localidades por las grandes dificultades que hay que vencer por los desperfectos causados por el temporal.

Escenas trágicas

Poco después de haberse iniciado el terremoto las aguas del mar co-

Homenaje al Lic. Jiménez O.

Hoy se efectuará en la escuela "Juan Rafael Mora", el homenaje de simpatía de los alumnos graduados de 1914 y 1921 al ex-Presidente Lic. don Ricardo Jiménez quien convirtió en escuela aquel local que antes era un cuartel.

Se procederá a la colocación y descubrimiento del retrato del Lic. Jiménez y disertará el Profesor García Monge.

La boda Madrigal-Araya

En las primeras horas del lunes próximo en el templo de la Merced el ilustre sacerdote don Rosendo de J. Valenciano, bendecirá la unión matrimonial del cumplido y correcto artesano don José A. Madrigal con la virtuosa y esforzada señorita Trinidad Araya Ch. Serán apadrinados por los respetables obreros don Luis Fiarovanti y doña María de Fiarovanti; don Francisco Soto y doña Rafaelita de Soto; don Clementino Chaves y doña Oliva de Chaves.

LA PRENSA formula sus mejores votos por la dicha y prosperidad de este hogar, que se funda bajo los auspicios del trabajo y la virtud.

menzaron a subir produciendo un ruido ensordecedor. Los habitantes salieron de sus casas que se derrumbaron con estrépido corriendo, aquellos, alcados en todas direcciones. Algunos desesperados buscando la muerte, se arrojaron al mar pereciendo abogados. Varias personas han perdido el conocimiento. Se han registrado innumerables escenas desgarradoras.

Poco después del temblor de tierra se desencadenó un furioso vendaval acompañado de furiosa tormenta lloviendo copiosamente. Las chispas eléctricas sucedíanse con una profusión aterradora. Se produjeron numerosos incendios.

Barcos en peligro

Los barcos anclados en los diversos puertos afectados por el temporal rompieron las amarras siendo arrastrados tierra adentro por la corriente. Al retroceder las aguas quedaron encallados en seco.

Al iniciarse el flujo de las aguas del mar, arrastró valiosas mercancías almacenadas en los muelles la mayor parte de las cuales quedaron totalmente destruidas.

Trabajos de salvamento

Noticias procedentes de Antofagasta dicen que la primera sacudida se no ó poco después de media noche a la cual siguieron otras de mayor intensidad. Los vecinos alarmados salieron de sus casas, encontrándose sitiados por las aguas. Las autoridades marítimas dieron la primera señal de alarma siendo auxiliadas por los bomberos que acudieron prontamente para cooperar a los trabajos de salvamento.

Noticias de Valparaíso dicen que los daños causados en esa población han sido relativamente pequeños. Añaden que las sacudidas de tierra llegaron a Buenos Aires y se notaron también en Mendoza sus efectos aunque con menor intensidad.

Después que se discuta el Empréstito

De buena fuente sabemos que el proyecto relacionado con la Guardia Civil, será discutido después de que pase la bulla del empréstito.

Lo cual significa que el asunto quedó aplazado por quince o veintidós días.

Por demás está decir que ambos proyectos, Empréstito y Guardia Civil, gozan de mal ambiente.

Marítimas

Limón, r.—Hoy a las 15 horas fondó la gasovela nicaragüense «Madelina A.» de 23 toneladas, procedente de Bluefields, con 20 horas de mar, 3 tripulantes, capitán W. H. Anderson y consignada a R. E. Smyth & C°. Pasajeros: Alexander Blake y señora, Maud Harvey y Antonio Santa María. Carga 13 sacos de rollos de películas de cinematógrafo. Sin correo. El capitán de puerto, Jorge Castro R.

La India

tiene gran existencia en su bodega de CAFE BENEFICIADO de 1a., 2a. y 3a. clase
TOMAS FERNANDEZ & HNG.

¿Qué es lo que se pretende con la Sabana?

Primero se anunció y se verificó la construcción de un Hipódromo de propiedad particular en la Sabana; hoy nos anuncia un diario matutino que se construirá en el bosque de los niños un kiosko también de propiedad particular para bailes y fiestas.

Pues bien ¿puede la Municipalidad, sin convocar a un plebiscito, disponer de la Sabana como cosa propia?

Hoy un hipódromo y un kiosko particulares; mañana un circo de toros, otro día un pabellón para exhibiciones y por último aquello va a ser *una minita de explotación*, gracias a la suprema voluntad de nuestro Municipio.

Sobre este particular en una ocasión interpelamos seriamente a nuestro Presidente Muni-

cipal y guardó el más absoluto silencio en cosa tan grave. Debe hablar.

Sostenemos que la Sabana pertenece únicamente al pueblo a la comunidad, y nadie, ni el Municipio mismo tiene facultades para conceder que allí se hagan edificaciones particulares. Para eso hágase plebiscito.

Con el tiempo para entrar a la Sabana habrá un portón en la boca-calle y un cobrador de portero; el pueblo debe oponerse a semejante transgresión.

¿Por qué vamos a seguir permitiendo que se den concesiones en la Sabana y siga allí haciéndose construcciones para especulación particular? No; lo repetimos; el pueblo debe oponerse. Para esto llamamos la atención de todos los josefinos que estiman y quieren aquello como cosa propia.

Ayudemos esa institución de piedad

Muy simpática fué la idea de verificar un baile a beneficio del Sanatorio Carit.

Dicha fiesta social se llevará a cabo el treinta y uno del presente mes. Tomarán parte valiosos elementos de nuestra sociedad con participación directa de la honorable institución de la Cruz Roja. Indiscutiblemente—y por ello son nuestros vehementes deseos—el éxito pecuniario será completo; no dejará nada que desear.

Nuestra sociedad, a la par que se divierte, hará obra en extremo piadosa.

El Sanatorio Carit necesita fondos, muchos fondos; se deben pues hacer fiestas a menu-

BODA

Hernández—Hinik

Hoy contrajo matrimonio en esta ciudad el apreciable caballero don Rubén Hernández con la gentil señorita María Luisa Hinik.

Deseamos a los nuevos contrayentes todos nuestros parabienes.

Quieren que se juegue en las fiestas

La ley se debe cumplir

Hay un gran número de personas interesadas para que en las fiestas se juegue públicamente a los dados y ladroeras. En otra forma dicen ellos, las fiestas estarán «chirles.»

Sea como sea, las autoridades no deben permitir juegos de hazar, ya que hay una ley que terminantemente lo prohíbe.

do para proveer así esa institución noble de todo lo necesario.

La prensa del país debe interesarse en esta obra de elemental humanidad.

Acudamos en auxilio de los pobres que padecen esa terrible peste blanca cuyos estragos minan día con día más nuestra población.

El bien que se haga a los reclusos del asilo, es bien nacional; no debemos olvidar esto.

Muchas veces no ha sido posible recibir enfermos, porque el Sanatorio Carit carece de fondos. Hay pues que hacer un esfuerzo y dar al Sanatorio lo que necesita.

El match de mañana

A las nueve horas de mañana, se jugará en el llano de Mata Redonda el anunciado match de foot ball, que entre el reputado Club «La Libertad» y la «Sociedad Gimnástica Española» ha de decidir el campeonato de la Liga de Foot Ball.

Dado el entusiasmo que existe, y el hecho de ser dedicado a la escuela que se hará en el Paso de la Vaca, es de juzgarse que el público se dará cita en la hermosa pista de la Sabana.

Próximo Debut

Pronto gran debut del Circo Ecuéstre procedente del Hipódromo de New York. Las mejores estrellas de aquel coliseo.

Atracciones nunca vistas. Cuesta la traída de este grandioso Circo 20 mil colones.
EMPRESA SAENZ FRERES

En San Antonio se divierten

Mañana el recogido pueblo de San Antonio de Belén estará de mantos largos. Habrá un suntuoso turno y estrepitarán una magnífica carretera; muchas familias se preparan para hacer mañana un bonito paseo a este tranquilo y culto pueblo.

Los Pasajes

Se vende este acreditado establecimiento. Restaurante, Café y Cantina. Informes en él mismo y aquí.

Segunda carta a don Alfredo Sasso

San José, 2 de diciembre de 1922.

Señor don Alfredo Sasso

Distinguido señor:

Espero que haya leído la carta que ayer se publicó en este diario dirigida a Ud. por un ciudadano, que no tiene otras credenciales para opinar sobre el embrollado problema económico que afecta a Costa Rica que el sentido común y el punto patriótico en que se colocó. La patria es el precioso bien que tienen sus hijos, sin igual en este mundo. Puede sufrir dos clases de guerras: la económica y la de armas enemigas. Ambas afectan siempre su soberanía nacional. Costa Rica actualmente soporta la primera, y sin embargo el lujo exagerado que se observa en nuestras capas sociales, demuestra la corrupción de nuestras modestas costumbres primitivas. ¿No sería mejor que ese exceso de lujo sirviera como voluntaria contribución al pago de nuestras deudas internas y externas?

¿No se hacen turnos y ferias para

tantas otras cosas? ¿Por qué no se hace otro tanto para la patria tica, llevada a la bancarrota por muchos de sus hijos que hoy exhiben fuertes capitales y que han manejado los fondos públicos? Pero no es la hora de puntualizar los cargos y de lanzar recriminaciones; es el momento de proceder con altruismo de miras. En vista de los buenos deseos que se le ven por la prosperidad de Costa Rica, y como Secretario de la Cámara de Comercio, se permite «Un ciudadano» instarlo a que forme una junta de patriotas a fin de que se recolecte por suscripción pública, dinero para el pago de las deudas que agobian a la Nación y que pesan sobre todos. El Comercio en general, los agricultores, los profesionales empleados públicos y obreros no se negarán a su propio libertamiento y la de sus hijos y conciudadanos y menos los notables hombres que han manejado los asuntos públicos, al calor de los cuales han hecho pingües ganancias.

UN CIUDADANO

Baile en el Club Alemán

Se prepara un baile de etiqueta que se verificará en el Club Alemán, para este festival se hacen grandes preparativos. «LA PRENSA» en su oportunidad dará a conocer todos los detalles de este acontecimiento social

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli. Líneas, Andrés Terzaga. Meditaciones, M. Medina Betancort. Cartas Anatorias, Mariana Alcoforado. Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez). Craignebille, Anatole France. Oemas, Guillermo Valencia. Poesías, Edmundo Montagne. Algunas páginas, Rem de Gourmont. Sus mejores cuentos, A. Monteavaro. El sexto matrimonio de Barba Azul, o

Obras Anatole France

La avucena roja..... 3-50
El crimen de un académico.... 3-50
El pozo de Santa Clara..... 3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
El figón de la reina Patoja..... 3-50
El maniquí de mimbre..... 3-50
El anillo de amatista..... 3-50
El olmo del paseo..... 3-50

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obrillas son editadas por la casa Falcó y Borrásé, San José. Leales y se convencerá.

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Diénta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Léonice no triste (poesías), Vte. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente

A 50 Céntimos tomo

Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Arquistain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Edmundo Dantés

La India

tiene para vender en perfecto estado UN AUTOCAMION para pasajeros

UN FRASCO

DE

IPERBIOTINA MALESCI

es la salud de Ud. y de sus hijos futuros

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

AVENA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198

Este es el paquete....

Búsquelo...?

Cómodo para el bolsillo

y al alcance de todos los bolsillos



HERMANO LOBO...

El cielo era de azul, limpio y alto, con la custodia del sol un poco inclinada hacia Poniente. Sol de oro líquido, tibio y paternal sobre la tierra húmeda y blanda, que dejaba escapar, por entre los terrenos morenos y gramillos suaves, las hojas tiernas, agudas, entrelazadas y verdes de los sembrados.

La piedras, limpias y pulidas, blanqueaban sobre la arena ocre de las acequias sin agua; blanqueaban en los cercados irregulares, de una geometría infantil, llenos de mellas; blanqueaban en las vereditas estrechas, humildes, que van y vienen en curvas y zizás, que se pierden y aparecen, y tornan a perderse tras una loma, o entre el verde infantil de los sembrados, que se hace compacto allá a lo lejos, y es como un mar lleno de mansedumbre y de frescura.

Blanquean las casas pequeñas esparcidas por el llano verde y ocre, y blanquea la carretera entre la doble hilera de los olmos rezumantes de savia, que se alzan llenos de gravedad. Hombres en mangas de camisa trabajan su huerto, y también albea su cuerpo al compás cansado de la azada que sube y brilla bajo el sol, y se hunde y suena en la tierra al rozar una piedra, y deja en el aire un fugaz arco de estrellitas de fuego.... Y entre los sembrados están los olivos, atormentados y grises, que se retuercen en un pasmo cruento; los olivos que se extienden en espasmos hilares y se hunden los pequeños valles, y trepan por las pequeñas lomas, y se pierden por fin en un borrón negrozco al llegar a la Sierra. ¡Viejos olivos que recuerdan la pasión del Señor!

Y en este día, y por este campo, Bernardo pasea bajo el cielo de azul y el cuajarón del sol. Bernardo está lleno de una bondad de santo, y ama los senderos angostos que él de searía seguir hasta lo infinito, a través de todas las tierras, ama las casucas humildes llenas de recogimiento, y ama, sobre todo, a la tierra que dará el pan blanco y jugoso

de la mañana... Ante el paisaje sencillo se sintió lleno de una rara ternura y de un sacro amor que le hizo pensar en San Francisco: «Oh, sí, Hermano lobo y hermano cordero, hermana agua y hermana tierra... Todos hermanos, todo amor y todo serenidad».

Por su mismo camino vio avanzar una mula cargada con ansia, sin compasión, con saña y avaricia. Detrás marchaba un labriego canturreando.

Y compadeció, amó a la mula, «tan paciente, tan resignada y, acaso, tan vieja».

—¿Por qué la cargó tanto, hombre de Dios?

—¿Y qué hacerle, señor?

¡Para eso está!

Siguió el hombre adelante.

¡La pobre mula!... «No, no era hermana nuestra la bestia resignada, ni el apimal feroz, ni... Sólo la tierra; el agua y la tierra eran hermanos nuestros».

Se sentó sobre un ribazo lleno de fresca hierba; dejó correr los ojos sobre el paisaje hasta llegar a la Sierra, tendida como el reposo sobre la llanura.

—Más allá está el mar—pensó.— ¡El mar!

Recordó las velas blancas de las finas goletas, y los viejos bergantines tan evocadores y tan bellos sobre aquella gloria azul del Mediterráneo.

—Porque los otros mares—pensaba—son como hechos por la industria; hechos para que los grandes barcos vayan y vengan cargados de carbón y de emigrantes.

Iba c y no la tarde, y el cielo, sobre la línea comba del horizonte, se melaba, se enrojecía entre largos estratos.

Bernardo camió hacia el lugar, lleno de ternura y de emoción en esta hora de crepúsculo, cuando en el pueblo se van encendiendo, como de repente, algunas luces y hay en el cielo alguna estrella que acaba de llegar de sabe Dios que inmensos e infinitos azules.

Las calles están solitarias; sólo

alguna mujer lenta por las calles empinadas; sólo algún perro vagabundo caminando en zizás, deteniéndose, olfateando, tornando a caminar con un trocillo cansino y mecánico.

Al llegar a la glorieta—minúsculo jardín—percibió el perfume de las acacias.

Jugaban los niños, correteando, entre risas; paseaban, prendidas del brazo, unas lindas muchachas y el agua del surtidor brillaba bajo las bombillas eléctricas como un cayado de plata.

—Los niños juegan y las muchachas hilan un sueño de juventud—pensó—. Esto sí que es fraternal y conmovedor.

Pero un niño arrancó a otro su pelota y le pegó con rabia.

Lloraba el despojado, mientras el fuerte corría riendo, enseñando desde lejos la pintada pelota.

—El niño es malo—se dijo—. Ya es malo.

Las muchachas pasaron por su lado; hablaban con saña de otra que estrenaba un vestido.

—Señor, Señor, no encontraré hoy un poco de amor sobre la tierra... Bernardo, el buen Bernardo, dejó el jardín.

Pensaba:

—Para que haya amor; para que todo sea dulce y fraternal, sobre el hombre. Así, no somos más que la equivocación de un Dios bueno que ya no se ha atrevido a exterminarnos.

La luna surgió toda empolvada tras los tejados negros. El buen Bernardo la contempló un momento, y ya, definitivamente desconsolado, entró en su casa.

Y se puso a escribir:

«...Le advierto que si no paga, como me prometió, me verá obligado a embargar la casa...»

Hermano lobo, hermano cordero, hermana agua...

F. MARTÍNEZ-CORBALÁN

Don Cleto González Víquez se encuentra enfermo

El Licenciado D. Cleto González Víquez se encuentra muy delicado de salud desde hace dos días. Nosotros hacemos votos muy sinceros por el pronto restablecimiento del apreciable enfermo.

¿Por qué?
Vende tanto licor «La Motocicleta», porque en ninguna parte lo venden a ₡ 2.40 el litro, ₡ 1.80 la botella, ₡ 0.90 la media y ₡ 0.50 la cuarta. 100 varas al norte del mercado.

TOBIAS VARGAS ARAYA

“Gets-It” Cura Callos



Los callos se desprenden tan fácilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toca con 2 o 3 gotas de “Gets-It.” El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No más peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Questa una bestela-dondequiera. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

ORTIZ EL JOYERO CHIC

DURANTE 8 días

a partir del próximo lunes

REALIZARA

en obsequio a su distinguida clientela

SU MAGNIFICA EXISTENCIA

DE

JOYERIA FINA

Compre sus regalos para Navidad INMEDIATAMENTE

Melcochas danzantes

La señorita Emilia Orozco obsequiará con unas melcochas danzantes que se verificará en el Laguito de la Sabana. Para esta fiestecita reina mucho entusiasmo.

Enfermo

El Lic. don Juan Felipe Picado se encuentra enfermo desde hace algunos días. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

En la sesión de ayer

Pasaron los contratos de la Richmond Levering y Co., el de Geo. A. Moreno y el de Héctor Zúñiga y Compañeros

Se leyó y aprobó el acta anterior. Fueron leídas algunas formas de Decreto.

Se dió tercetos debates a los asuntos siguientes.

- 1º Contratos Petroleros.
- 2º Autorización para comprar al Dr. Giustiniani un terreno ocupado por vecinos de Surtubal y Tronco Negro.
- 3º Exención de derechos de exportación a la miel de abejas y chumico, al almidón de yuca y otras industrias.
- 4º Ley de pensiones para maestros.
- 5º Límites entre Barba y Flores de la Provincia de Heredia.
- 6º Creación de una Clínica anti sífilítica.

Después de un debate interesante, fueron aprobados los contratos petroleros de los señores Richmond Levering y Co. el del señor Geo. A. Moreno y el de don Héctor Zúñiga y compañeros.

En la semana entrante se discutirán en detalle, una vez que hayan pasado las discusiones del Empréstito.

El Gran Concierto del domingo

Será un suceso para Cartago

A estar al comentario que se hace en los principales círculos de Cartago, acerca de la velada que el domingo próximo dará en el Salón Cine de esa ciudad, ese acto constituirá una de las más hermosas reuniones sociales que allí se hayan efectuado.

Se tiene efectivo interés en oír cantar a la dama chilena de que tanto se ha hablado desde que llegó a nuestra tierra, y hay deseo de sentirle los famosos pasillos y bambucos que se dice interpreta a la perfección, por haberlos aprendido en la propia Colombia, de labios de sus mismos autores. Agréguese, que por primera vez se los acompañarán en el tiple, haciéndole dúo el joven colombiano, señor Palomo.

Ya sabemos como gusta en toda la república la música del hermano país, que envuelve en cada nota un

eco del alma de esta tierra, propicia al ensueño y al amor... Y por eso no es de extrañar que sea éste, quizás, el número del programa que más atrae la atención de las bellas cartaginesas de espíritu y sentimientos noblemente afines con los de las hermanas de «María»....

Existe asimismo la novedad de oír a nuestro colega don Jorge Cabrera Arroyo, que dirá como sabe hacerlo sus extrañas composiciones poéticas en homenaje a las damas de Cartago.

La distinguida pianista doña Marita de Hine acompañará a doña Blanca en algunas de sus más difíciles romanzas, siendo en las otras acompañada por la orquesta del Cine.

Una velada, pues, plena de atraentes emociones artísticas que hará las delicias del público culto de la hermosa y adelantada ciudad.

La India

tiene a la venta, garantizadas por un año CAPAS PARA LLANTAS DE AUTOMOVIL todo tamaño TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Si desea Ud. leer buenos libros de literatura, ciencia, arte y sociología, haga una visita a la imprenta Falcó y Borrásé, Pasaje Calderón, frente al mercado.

La India

Tenemos recomendación de vender DOS PAILAS

Camiones de Carga

Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga.

Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente.

Precios moderados.—Servicio rápido.

J. P. ARANGO & Co

Teléfono 850.

Apartado 916.

Base Ball

Atento saludo

Los Clubs «Titán» y «9 Fuertes» resolvieron posponer el segundo desafío de la serie, que se efectuará el domingo, para las 3 de la tarde y no para las 9 de la mañana según se había ya avisado, a fin de que muchos beisbolistas tengan la oportunidad de ver el gran match de Campeonato de Foot-Ball en la Sabana y que prácticamente decidirá el Campeonato para este año.

Procedente de 27 de Abril se encuentra en esta capital, el activo comerciante don Julio Mesén, quien ha venido a poner en manos de un médico a su estimable señora esposa, pues se encuentra con la salud quebrantada. Al presentarles nuestro atento saludo, hacemos votos por la pronta mejoría de la señora de Mesén.

Próxima boda

El 8 del corriente contraerá matrimonio en esta ciudad el joven don Arnulfo Moya con la simpática señorita Hermida Solano S.

Les anticipamos muchas felicidades.

Comerciales

Ha sido vendido a los señores Juan de la Mata Sanz y José Esteban Chicote, el establecimiento comercial «La Madrileña», sito 100 varas al norte del Mercado y de propiedad de don José Martínez.

Se vendió al señor Kivon On, las existencias que tenía en Limón el señor José Afé.

Por cuenta de los acreedores, se rematará el miércoles 6 del corriente, a las 2 p. m. las existencias de la casa «Henri Friy y Co.» en el local situado 25 varas al sur de la Imprenta Alsina. Las mercaderías pueden verse de la una a las 3 p. m. en dicho local.

Notas cortas

Mañana habrá turnos en Heredia y San Antonio de Belén. En este último lugar se procederá al estreno de la carretera.

Esta noche se efectuará una fiesta artística en Desamparados, a beneficio de la Escuela. Tomará parte doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.

El Comité de las fiestas fijó la suma de mil colones para aviación.

Hoy se presentó en nuestras oficinas el señor Alejandro Herrera ú. p., dando cuenta de que anoche fué conducido a la Segunda Sección de Policía y una vez entre rejas un policial le dió un garrotazo, sin motivo alguno. En efecto el señor Herrera presenta una terrible herida en la frente. El ignora el número del policial.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

DE HEREDIA

HIGIENE

Hay desgraciadamente pueblos condenados a vivir en el *raquitismo* y en la miseria por la falta de buena voluntad en algunos hombres que han dado en llamarse dirigentes en la política y al llenarse de orgullo, creen que a sus pies tienden que llegar a quemarles incienso como a los antiguos dioses, para hacer algo por sus gobernados. Hace tiempos que escribimos llamando a la atención a la Municipalidad, para que organizara bien un cuerpo de policía de higiene, que cumpla con facilidad sus obligaciones, pero para obtener esto es necesario tener buena voluntad y ser espléndido para proveer de las herramientas necesarias a los peones. La labor de los señores Cordero y Bustos, ha sido en parte benéfica, porque han trabajado con las uñas y tesoneramente, pero no podemos decir que los jefes de higiene trabajen con desahogo, esto es: con amplio poder y que cuenten con lo más necesario para mantener la población en mejor estado de aseo. Cinco o seis peones son los que trabajan, teniendo que inspeccionar 1600 casas.

Estos jefes hacen más que si tuvieran una cuadrilla de quince peones y si estuvieran bien remunerados. Nada menos, que el arreglo de la calle del Cementerio, de los arbolitos de ciprés y aun del Campesanto, a ellas se debe, principalmente a don Abel Bustos que fue el maestro técnico, tanto en el arreglo de los cipreses de la parroquia, como en la calle del Cementerio; y

sin embargo, como son humildes obreros, ni una palabra se dijo en la prensa, siquiera como un estímulo, en no menos que la Junta de Caridad y el Municipio, les diera un voto de gracias; sólo que supiéramos que el Lic. don Juan Rafael Arias, aprobará el arreglo en la calle del Cementerio que estuvo a cargo del joven Bustos. Así es como la mayor parte de los obreros conocen que sus trabajos, no obstante tener gran valor, algunos lo miran con indiferencia.

Veremos ahora cómo hace la Municipalidad para mantener un buen servicio de riego de las calles y cómo procede en el asunto de higiene, al estar en esta época mejor los salarios. Sobre el asunto de higiene ya nos ocuparemos con más seriedad.

EN FEBRERO

Será el matrimonio del joven Dr. don Víctor Manuel Flores Morales. El estimable galeno, hace algún tiempo que fijó su residencia en Turrialba, donde ejerce su profesión y que por cuenta de una respetable compañía presta sus servicios a multitud de pobres que viven por aquellas regiones. Algunos enfermos que han sido operados por ese distinguido cirujano dicen que lo hace con mucha consideración y cariño. El Dr. Flores tiene que ser muy feliz en su nuevo estado, conocidos sus nobles sentimientos, exquisita cultura y acrisolada honradez.

CORRESPONSAL

1° de Diciembre de 1922

Atenta comunicación

S. Salvador, 17 de Nov. de 1922.

Señor Director de LA PRENSA.

San José, Costa Rica.

Señor Director:

Me es grato comunicar a Ud. que, con el nombre de «Centro Editorial Salvadoreño» ha quedado constituida legalmente en esta Capital una Sociedad Anónima, la que publicará un diario y explotará el negocio de imprenta. Gerente General de la Empresa es don José Lacayo Téllez.

El diario se llamará «El Día» y su primer número saldrá, a más tardar, el primero de Enero próximo, constando, por lo pronto, de cuatro páginas. Serán sus Directores don Alberto Masferrer y don Juan Ramón Uriarte.

Cultura y Patriotismo bien sentido y mejor interpretado, he ahí las generales de la nueva publicación. Aspiramos a que nuestro país tenga un diario de corte moderno: decente, serio, ecuánime, con información interesante y sobre todo, con ideas. Un diario de orientación. Su cuerpo de redactores, corresponsales y colaboradores, es selecto y extenso.

Queremos entrar en relaciones con el diario que Ud. dirige para lo que le prometemos el cañe de noticias telegráficas diarias y el de publicaciones, así como el envío en tiras de los artículos de interés general y la reproducción de los trabajos que traten de asuntos nacionales.

Esperando de Ud. una cordial acogida para la Empresa, me suscribo de Ud. atento y S. S.

MANUEL ANDINO
Secretario

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta **Falcó y Borrásé**

Pasaje CALDERON

Obras completas de W. WALKER AKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nitida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

Publicadas

- ¡Conócete!
- Las fuerzas ocultas
- Psicología del éxito
- Las leyes del pensamiento
- ¡Quiere, y podrás!
- El trabajo mental
- Las leyes del raciocinio
- O cómo habéis de pensar

En prensa

- La ciencia de la palabra
- La magia mental
- La fuerza de la inteligencia
- Confía en tí
- El empleo de la inteligencia
- Una fuerza nueva
- Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE



De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco..... Blas García
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pio Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDIOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REV..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMAY CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
- EL ROMANERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOQUERO, T. de Molina
- ENTREMESSES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
- DAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Sha-
- kespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO,
- Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Las mejores poesías líricas de los mejores poetas

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

- Precio: \$ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRAS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramentos), Eusebio Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelet
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La misa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Biorloteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Mission
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Marasnas.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Zel.
- El cura de aldeas
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disquisiciones de la vida conyugal
- Orsina Miroulet.
- Eugenia Grandet
- Peirada

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS,
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Noticias del Exterior

Wilson atacó en un breve discurso a sus amigos

WASHINGTON, D. C.—Saliendo de su retiro, el ex-presidente Woodrow Wilson pronunció un breve discurso en la tarde de ayer, ante 7,000 espectadores suyos que se congregaban frente a su residencia.

Mr. Wilson declaró que sus adversarios políticos preferían sus intereses personales al honor de la nación y que, con motivo de la oposición de ciertas personas en el senado, el mundo vivía aún en una especie de armisticio, en vez de disfrutar por completo de la paz.

Dijo además el ex-presidente, que, mientras el país marchaba hacia adelante, sus adversarios retrocedían y que prueba de ello era el resultado de las elecciones el martes último.

Aseguró que los Estados Unidos insistían en cooperar con el mundo hasta el límite de lo posible y no se contentarían con una política de expedientes.

El discurso de Mr. Wilson duró cinco minutos a lo sumo y fue hecho en respuesta a una alocución dirigida por Mr. Henry Morgenthau, ex-embajador de los Estados Unidos en Turquía, en la que el ex-diplomático alabó los principios wilsonianos respecto a la paz mundial.

Mr. Wilson, a pesar de que su apatencia no ha mejorado, asumió durante el discurso el porte militante que lo caracterizó durante sus días de luchador.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

Ratines en colores
Un nuevo surtido
\$ 3.75
Tienda ROMERO

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS Y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limon y Boston. Estos vapores, en combinacion con los de la Elders y Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limon a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limon y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Succs., en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, octubre 9 de 1922.